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马太福音解经讲道之五十八

天国的权柄——耶稣所行五饼二鱼的神迹

读经：约 6：1-15；太 14：13-21

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：当主耶稣听见施洗约翰殉道的消息，以及希律对祂

的反应之后，祂就退到旷野去了。为什么基督要退到旷野去呢？是祂惧怕被仇敌所害吗？这乃是基督要避

开不必要的危险，并不是祂害怕。因为后来我们看见基督明知道要在耶路撒冷城受害，祂仍然是勇敢往耶

路撒冷城前行，根本就毫无畏惧。这对于今天的基督徒来说也是一个很好的提醒：（1）不要自找危险、

麻烦；（2）不要无知，不尽自己的本分；（3）也不要惧怕，因为我们的生命是在神的手中。因为基督教

导我们要“灵巧像蛇”【太 10：16】，“有人在这城里逼迫你们，就逃到那城里去”【太 10：23】。

接下来就是我们今天所阅读和要查考的经文，是著名的五饼二鱼的神迹。四卷福音书都有记载，马太

的记载是秉承他一贯的风格——非常精简，而其它的福音书的记载都相对比较详细。我们可以参考其它福

音书的记载来了解这一个神迹：

一、神迹发生的背景（13-14）
13-14 耶稣听见了，就上船从那里独自退到野地里去。众人听见，就从各城里步行跟随祂。耶稣出

来，见有许多的人，就怜悯他们，治好了他们的病人。

1、耶稣的名声传遍了四方，但人更多关注的是祂能行异能，能治病。所以，主耶稣要独自退到旷野。

弟兄姊妹们，今天你对主耶稣的认识是怎样的呢？你对祂的认识有多少呢？你又是关注祂哪方面的作为

呢？是治病、好处还是救恩呢？今天还是有很多的教会，很多的基督徒只关注自己信仰耶稣基督能够得着

哪些好处。这是非常人本的，以自我为中心的信仰，是错误的。

2、主虽然退到旷野，却没有能避开群众，因为群众从各城里来跟随祂。

当然，我们从约翰福音所记载的主耶稣责备他们寻找祂，不是为了求看神迹，而是为了吃饼得饱【约

6：26】可以知道，他们这样寻找和跟从主耶稣的动机是错误的。但是，最起码从外表上，这些人是热心

的。这一点值得我们今天的基督徒反思！今日教会对主的热心在哪里呢？有很多对信仰有错误认识的人，

他们倒是很热心，但是相对来说，我们改革宗信仰的教会却基本上都比较冷淡，这是非常值得我们警醒的！

因为我们今天虽然可能拥有对主耶稣基督的纯正知识，但是却对基督失去了最初的火热，这是非常可悲的，

也是非常可怕的！从现象看，这些人听基督讲道是热切的，甚至并没有顾虑到要在野地里度一个晚上；这

让现今的教会羞愧！因为现今的世代对于主耶稣的真道是冷淡的，是懒惰的，是要死不活的。绝大多数的

人只要一点小事就受干扰。我们应当记住：食物、休息、亲情等都不应拦阻我们亲近真理！

3、主耶稣看见这许多的人，就怜悯医治他们中间的病人。

我们在此也看到基督主动关心那些忽略自己需要而专心跟随祂的人。所以仰望耶和华的必不羞愧【诗

25：3】；寻求耶和华的，什么好处都不缺【诗 34：10】！愿我们每一位都专心来仰望耶和华，寻求耶和

华，并且殷勤地来遵行祂的命令，荣耀祂的圣名，因为知道在主里面的劳苦不是徒然的【林前 15：58】。

4、主实在是有怜悯的主。但我们不要以为祂只是医治他们；路加告诉我们，主还对他们讲了道，讲

论神的国【路 9：11“但众人知道了，就跟着祂去；耶稣便接待他们，对他们讲论神国的道，医治那些需
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医的人。”】。医治只是引人到主前的方法，最重要的是到祂面前来听道，因为道能救人的生命。这给我

们今天教会的传福音事工有很好的指导：福音事工中可以有很多的预备工作，爱心关怀、文化讲座等等，

但最终一定要让人听见神的福音真道，因为只有真道才能真正拯救人！

二、主对门徒的试验（15-17）
15-17 天将晚的时候，门徒进前来说：“这是野地，时候已经过了，请叫众人散开，他们好往村子

里去，自己买吃的。”耶稣说：“不用他们去，你们给他们吃吧！”门徒说：“我们这里只有五个饼、两

条鱼。”

1、由于是在野地，又是天将晚了，这么多人在一起，门徒们开始着急，他们对主说：请叫群众散开，

自己找吃的。他们只是担心群众的肉体，给人身体上的关注，却没有想到他们的灵魂何等需要主的恩典！

2、主耶稣试验门徒，叫门徒给众人吃。约 6：6说“祂自己原知道要怎样行。”祂要看看门徒面对难

题会怎样解决，以此也看看门徒对祂的认识有多少。

3、17节说门徒说他们只有五个饼，两条鱼。而约 6：7-9 说腓力和安得烈有他们的处理方法。腓力只

用脑子一想一算就说不可能，因为人数太多。这是凭经验、凭理性分析。而安得烈是从人群中来找方法，

结果很失望，只有五个饼两条鱼。这是一个小孩子的食物。安得烈的处理方法和腓力的有所不同，腓力的

回答是不行动就拒绝了，运用理性很断然地说：“不可能”。安得烈在广大的群众中寻找，看看能有什么

方法，但是结果是令他失望的。因他只找到一个孩童的五个饼、两条鱼，数量少得可怜。各位：我们不要

以为五个大麦饼是很多的食物，不要被“大”字给误导了，“大”是指大麦，不是指很大的饼；大麦饼是

一种粗糙的食物，是当时的穷人们所食用的，事实上是很小的；而且两条鱼也不是什么大鱼，而是加利利

海所出产的沙丁鱼，个头是很小的，所以这些食物是一个孩子也可以一顿吃掉的，对于这众多的人算什么

呢？

各位弟兄姊妹，这让我们看到：面对难题，不寻求神的解决方法，却想凭人的力量来解决是徒然的，

也是肯定行不通的！遇问题想从人那里找解决方案是会失望的；然而，安得烈将难题带到了主面前，这是

所有基督徒当学习效法的做法，将我们人生中所有的难题都带到救主耶稣基督的面前，祂顾念我们，祂可

以为我们解决一切的难题，赐我们合宜的解决方法。

三、神迹的发生和结果（18-21）
18-21 耶稣说：“拿过来给我。”于是吩咐众人坐在草地上，就拿着这五个饼、两条鱼，望着天祝

福，擘开饼，递给门徒，门徒又递给众人。他们都吃，并且吃饱了，把剩下的零碎收拾起来，装满了十二

个篮子。吃的人，除了妇女孩子，约有五千。

1、耶稣说：“拿过来给我”，主耶稣是使无变有的神，在此就特别显明出来了。五饼二鱼虽少，但

交在主的手中，祂有办法！应用：人生中再多、再大的难处，只要仰望主，祂必能解决！

2、吩咐众人坐下，望天祝福，结果是每一个人都吃饱了，还有剩下的零碎装了十二篮子。而人数是

多少呢？除了妇人孩子，男丁约有五千。这是何等伟大的神迹，显明主耶稣是超越数量的神。

“吩咐众人坐在草地上”

主耶稣并没有先告诉他们，祂要怎样做，但现在他们诚心顺从祂的命令，虽然他们还不知道将要发生
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什么，但他们一听到命令就都坐下来。

各位弟兄姊妹，信心不是凭着眼见，不是凭着经验，不是凭着环境。当神吩咐我们向前行，即便在黑

暗中时，基督徒也当顺服神的命令！这是神对信心的试验，因此，当我们跟从神的引导时，我们不要自以

为聪明，乃要在极大的疑惑中依然盼望一个顺利的结果。祂永远不会让自己的百姓失望！（例：哈拿得撒

母耳【撒上 1：9-20】；以色列人过约旦河【书 3：14-17】等等）。

“拿着这五个饼、两条鱼，望着天祝福，擘开饼，递给门徒，门徒又递给众人。他们都吃，并且吃饱

了，”

基督是那荣耀的神子，是一切丰盛和恩惠的源头，祂可以供应人一切的需要！

这里也给我们属灵的运用和教导：

（1）当我们领受食物时，要先祷告感谢。基督不止一次以自己为榜样教导我们；

（2）一切的福分都是从神而来的。神预备食物供应我们的需要，这是祂像父亲那样无限恩慈地爱我

们的明证，叫我们赞美祂。

（3）基督徒借着感谢使一切食物成为洁净【提前 4：4“凡神所造的物都是好的，若感谢着领受，就

没有一样可弃的；”】，因此，若有人没有感谢神就吞下食物，他们就犯了亵渎的罪，滥用神的恩惠。我

们当越发留心这个教导，因为我们每天都看到世界上极大部分的人都像愚蠢的牲畜一样吃喝。

（4）真正的福分，必定来自基督的手。基督使发给门徒的麦饼在他们的手中增多，这教导我们：当

我们乐意照主的命令服事人时，神就祝福我们所做的。

3、约 6：14-15说众人看见这神迹，就承认“这真是那要到世间来的先知。”但他们却又想要强逼主

耶稣作王。何等矛盾的事！既是那要来的像摩西一样的先知，百姓就当完全听祂的【申 18：15-18】；但

他们一方面承认祂是先知，一方面却又强逼祂作王，要主耶稣服从他们。他们想要掌控神！这是拜偶像！

让偶像为人服务，满足人的欲望。

4、为什么吃剩下的要收起来呢？约 6：12 说了“免得有糟蹋的”。这是主耶稣的吩咐，神的恩典不

是给我们浪费的，而是给我们享用的。神的慷慨不能成为我们浪费的理由，约翰福音 6：12节主耶稣吩咐

门徒要将剩下的零碎收拾起来，一方面显示这神迹的伟大和真实性；另一方面也提醒门徒要节俭，“免得

有糟蹋的”。因此基督徒应当是节俭的人，而不是浪费的人，浪费是违背了第八条诫命“不可偷盗”。请

问我们今日浪费了多少神的恩典？

5、这神迹的主要意义：

就是要让百姓认识主耶稣是那先知，是弥赛亚救主，是真正赐人生命的那一位。正如主在约 6：35说

宣告的：“我就是生命的粮，到我这里来的，必定不饿；信我的，永远不渴。”

基督在这个神迹里彰显了祂神性的权能，一个小孩子一顿就可以吃完的食物在主耶稣的手中竟然可以

喂饱五千个男丁，如果加上妇人和小孩，人数可能是在一两万人左右，并且把剩下的零碎收拾起来都装满

了十二个篮子，这实在让我们看到主耶稣是那位超越数量的神子。

这神迹也印证了基督的确是旧约申命记 18：18 所预言的“先知”，约 6：14节说：众人看见耶稣所

行的神迹，就说：“这真是那要到世间来的先知！”除了弥赛亚、神的儿子之外，谁能有这么大的能力来

同时供应这么多人属灵和身体上的需要呢？

基督这神迹显明了神的慷慨仁慈，并寻求神国的好处，这也证实了基督所说的话【太 6：33“你们要
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先求祂的国和祂的义，这些东西都要加给你们了。”】，祂借这些话劝勉我们寻求神的国，又应许说这些

东西都要加给我们了。

弟兄姊妹们，若基督连一时冲动到祂那里的人都看顾的话，祂怎么会丢弃祂的儿女呢？这给我们这些

神的儿女是何等地安慰啊！

在此也让我们看到敬虔宗教的平衡性——属灵和肉体的平衡。基督很清楚地表明祂不仅把属灵的生命

赐给世人，也养育身体。所以保罗祷告说：愿一切恩惠从神我们的父，同样也从主耶稣基督归于我们【西

1：3】。

凡事要奉我们主耶稣基督的名常常感谢父神【弗 5：20】，因为神一切的丰盛都有形有体地居住在基

督里面【西 1：19“因为父喜欢叫一切的丰盛，在他里面居住。”】，父神一切的恩惠都是借着耶稣基督

赐给我们的；若没有基督，我们仍然是神的仇敌！是基督使我们与神和好了，祂成就了我们和神之间的和

睦【弗 2：14-16“因他使我们和睦(原文作“因他是我们的和睦”)，将两下合而为一，拆毁了中间隔断的

墙；而且以自己的身体废掉冤仇，就是那记在律法上的规条，为要将两下藉着自己造成一个新人，如此便

成就了和睦。既在十字架上灭了冤仇，便藉这十字架使两下归为一体，与神和好了；”】。

基督不是地上的君王，从约 6：14中的群众对这神迹的反应，是很明显地认为耶稣就是他们正等候的

如摩西般的先知，他们就想要强逼耶稣作他们的弥赛亚君王【约 6：15】，但基督却独自退到山上去了。

若基督是要在地上建立祂的国度，当时正是大好的时机，但是基督明确地说过：祂的国不属这世界【约 18：

36耶稣回答说：“我的国不属这世界；我的国若属这世界，我的臣仆必要争战，使我不至于被交给犹太人；

只是我的国不属这世界。”】。

20节说门徒们将剩下的零碎收拾起来，竟然装满了十二个篮子，这是表明神的恩典实在是丰富有余！

为什么正好是十二篮子呢？有一位牧师说：正好十二篮子，是给十二使徒预备的，这是否在暗示我们，只

要今天的基督徒将自己生活中所浪费的全部集中起来就足够能养活教会的传道人呢？这虽然是蛮有趣味

的解释，但对于那些正面对着经济危机的教会，实在是很好的提醒！

亲爱的弟兄姊妹们：你从这神迹中学习到什么呢？你有否真正认识祂是你生命的主和救主呢？有否更

加认识这位伟大的救主呢？有否从中得到属灵的益处呢？当我们从这神迹中看到主耶稣满足了这么多人

的需要，你是否知道并确信你所有一切的需要都能在基督里面得到满足呢？愿我们都像大卫那样对神说：

“祢是我的主，我的好处不在祢以外”【诗 16：2】。阿们！

思考问题：

1、主耶稣是在什么情况下退到旷野去的？祂为什么要退到旷野去？给你怎样的教导？

2、五饼二鱼的神迹是在什么背景下发生的？众人为什么要跟着耶稣基督？他们这表面的热心给你怎

样的提醒？

3、主耶稣为什么要让门徒给众人吃？腓力和安得烈是如何对待主耶稣的吩咐的？从中给你怎样的提

醒和教导？

4、为什么吃剩下的要收起来？“十二篮子的零碎”给我们有怎样的教导呢？

5、这一个神迹最重要的意义是什么？你从中认识主耶稣是怎样的救主？


